
16

2017
5·8
星期一

编
辑
吴
笑
文

组
版
胡
燕
舞
校
对
夏

君

特
别
报
道江涛：拳击人生

1993年，对于江涛来说，是辉煌的一年。当年年方
23岁的他，在首届东亚运动会和全国第七届运动会上，
均获得了男子91公斤级冠军。他也成为《安徽画报》
1994年第1期封面人物。

现在看来，当年的那两个冠军，对于江涛的运动生涯
来说，有着及其重要的意义。第一届东亚运动会夺冠，是
他正式国际大赛的第一个冠军，才有了2015年亚洲锦标
赛和2016年亚特兰大奥运会取得中国拳击的重大突破；
全国第七届运动会是国内最高水平的赛事，比赛冠军为
当时已经称霸该级别的江涛，有了更具说服力的成绩。

▋记者 江锐/文 周诚/图

东亚赛场，轻松夺金A
“这是在哪一个比赛中的呢？”看

着记者手机中拍的《安徽画报》1994
年第1期封面，江涛思索了半天。

江涛现在的职务是安徽省女子
拳击队教练。采访当天，记者赶到
安徽体育运动职业技术学院时，他
正带领队员们在操场上跑步。当省
拳击队领队何维武打电话给他告诉
记者已经来到了，最后还不忘叮嘱
他“还有摄影记者拍照片，穿得正式
一些”，江涛在电话那边连连答应。

记者在五楼的女子拳击训练馆
等了好久，结束了跑步的江涛才匆匆
跑上楼来。他依然穿着普通的蓝色
T恤，“我觉得作为一个搞体育的人，
还是本色一些好。”江涛就在训练馆
里找一个凳子，招呼记者坐下来。

“ 这 个 照 片 应 该 是 训 练 时 拍
的。”江涛很严谨的说。当年东亚运
动会是在上海举行，全国第七届运
动会是在北京举行，代表国家队比
赛应该穿的国家队比赛服，代表安

徽也应该是省队的比赛服，从图片
上看这张照片应该是在省内训练中
拍到的。

1993 年第一届东亚运动会在
上海举行，这是亚洲体育运动史上
的新篇章。“虽然我当时是国内男子
91 公斤级的‘第一人’，当为了体现
公平、公开的原则，参赛之前还是进
行了国内选拔赛。”结果，江涛没有
悬念地入选了中国拳击队名单。

“当时东亚男子大级别的主要
对手来自蒙古和韩国，至于具体打
了几场比赛，现在记不清了。只记得
决赛对手是朝鲜的，由于比赛中大比
分领先时有些放松，我还在拳台上摔
了一跤。不过，我很快就爬起来了。”
说起当年比赛中的花絮，江涛有些意
犹未尽。在那次比赛中，江涛大显身
手,在以20∶1的绝对优势轻松地击败
了朝鲜选手金哲夺得金牌。当年，又
在全国第七届运动会上夺得了他的
第一个全运会冠军。

初练田径，改项拳击B
力量大、出拳凶猛的江涛，在赛场

上打起拳来如一阵旋风，步伐灵活，出
拳凶猛，被人称为拳坛上的一只猛
虎。其实，江涛一开始练的是田径。

上个世纪七十年代初，江涛出生
在六安梅山镇一个普普通通的家庭，
由于哥哥姐姐从小酷爱体育，哥哥是
校园田径场上的骄傲，姐姐在篮球场
上尽情展现巾帼风采。小学起，江涛
也对体育产生了强烈兴趣。在初一
时，由于身体条件优于一般孩子，江
涛进入了金寨县业余体校，主练田径

“三铁”项目。当时所谓的“三铁”，就
是铅球、铁饼、标枪。江涛一练就是
三年多，凭借自身较好的柔韧性，加
上对项目的深刻领悟，他迅速崭露头
角。在第六届省运会中，江涛一人创
造了铅球、铁饼两项六安地区纪录，

在当地可谓小有名气。
1987年，袁锐刚在六安办起了第

一支拳击队，他一眼就看出江涛是块
打拳击的好料子，就跟田径队教练说
想调江涛来拳击队。“田径队魏老师
不同意，说我挖他的墙角”。被拒绝
后，袁锐刚更是认定了江涛，找到省
拳击队的教练，希望能做魏老师的工
作。省里的教练给魏老师写了封信，
但是魏老师认为，江涛将来会在田径
方面有过人表现，仍然不同意放人。
1988年，当时的安徽拳击队总教练刘
奇斌来到六安考察队员。虽说练的
不是拳击，可人高马大的江涛，一下
就进入了刘奇斌的视野。

1989 年 4 月 15 日，这个日子让
江涛毕生难忘，就在那一天，他正式
成为安徽省拳击队员。

运动生涯，成绩辉煌C
安徽是我国开展拳击运动最早

的省份之一。当时在总教练刘奇斌
和教练王辉、武承学的精心训练下，
自组队以来，新秀迭出，群雄竞起涌
现出江涛、周仁志、魏飚等名将。他
们被人们誉为“安徽拳坛三猛虎”。

尤其是大级别项目的江涛，自
身的天赋，加上对拳击项目的领悟
快，让他很快在国内拳击界崭露头
角，入队第一年便在全国拳击冠军
赛上夺得男子 91 公斤级亚军。也
就在1989年年底，江涛顺利进入了
国家拳击队，开始“国字号”生涯。
1991 年在成都举行的全国拳击冠
军赛中，他一鸣惊人，接连击败武警
强手穆宇和新疆拳手岳喜峰，第一
次登上男子91公斤级的冠军宝座；
1992 年他获得全国锦标赛和全国
冠军赛双料冠军，当年他还夺得印
尼“总统杯”世界A级拳击赛冠军。

对于江涛来说，1995年和1996
年是他最为风光的时候，在1995年

的亚洲锦标赛上，江涛所有比赛全
部以 KO 对手而告终，最终站在亚
洲最高领奖台上，此后，外界一致将

“亚洲左拳手”的封号赋于了他。
1996 年在亚特兰大奥运会上，江涛
获得第五名，创造了当时中国拳击
的奥运最好成绩。

“我运动生涯中印象最深的比
赛，是 1990 年去泰国比赛，那是我
第一次出国比赛，还不是很会打。”
江涛告诉记者，有些遗憾的比赛是
1994 年的广岛亚运会，当时已经具
备夺冠实力的江涛，在半决赛中遇
到了乌兹别克斯坦选手，本届是乌
兹别克斯坦首次参加亚运会，结果
不熟悉对手打法的江涛意外告负，
只取得铜牌。

在江涛的运动员生涯中，一共参
加过三届全运会，获得过2次冠军1
次亚军；参加过三届东亚运会，同样
获得2次冠军1次亚军。此外，他还
参加过一届奥运会和一届亚运会。

毅然回皖，担任教练D
自从与拳击这个项目结缘，江

涛就没少在训练比赛中受伤。1998
年，江涛经历了其职业生涯中最为严
重的一次受伤，半月板的切除，让他
直接错过了1998年的曼谷亚运会。
在1999年复出以后，由于伤病的影
响，江涛平淡地度过了两年，最终在
2001年选择退役。

退役之后，江涛选择了去北京
体育大学进修。四年的学业，让江
涛感觉到在运动场外，也充实了不
少。2004年，江涛从北体大毕业时，
包括北体大、清华大学等国内诸多名
校，都向他抛来橄榄枝，希望能来任
教。出于对拳击事业的喜爱，江涛毅
然回到了家乡。“他们想让我去当老
师，可我毕生的愿望就是想带领一支
自己的拳击队伍”。江涛表示。

于是，江涛回到了安徽，担任拳
击队教练。2007年安徽省女子拳击
队组建，江涛“改性别”担任教练。在
这个岗位，他一干又是10年。

“我当教练，一是出于对拳击这
个运动的喜爱。那么多年，我已经
与拳击结下了深厚的感情。另一方
面，在我的运动生涯夺取的成绩，我
希望以后能看到我的弟子们达到或
超过，那将是我人生的另一大骄
傲。”江涛说。

目前，江涛带领的沙微微、余惠
娣、王绍棠等女子拳击小将，已经在
国内赛场崭露头角。

“无论是训练，还是做人，江涛
指导都值得我们尊敬。”小队员余惠
娣的话，或许是对他教练工作最好
的肯定。


